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Aos vinte e cinco dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte e um, por videoconferência, em 1 
atendimento ao Decreto nº 41.841, de 26 de fevereiro de 2021, realizou-se a Quadringentésima 2 
Septuagésima Primeira Reunião Extraordinária do Conselho de Saúde do Distrito Federal – CSDF. A 3 
Reunião contou com a participação da Presidente do CSDF, Jeovânia Rodrigues Silva, da 4 
Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina de Oliveira Silva Cavalcante, dos conselheiros 5 
segmento gestor: Raquel Beviláqua Matias da Paz Medeiros Silva, Christiane Braga Martins de 6 
Brito, Cristiano Alves Sayão Filgueira, Melina Romanini Mairinque Soares, Elza Ferreira Noronha, 7 
Carlos Wilson de Andrade Filho; dos conselheiros segmento trabalhador: Alexandre José de 8 
Oliveira Omena, Rosalina Aratani Sudo, Márcio da Mata Souza, Jefferson de Sousa Bulhosa Júnior, 9 
Marôa Santiago Gomes, Humberto de Oliveira Lopes, Rozangela Fernandes Camapum, Newton 10 
Cleiton Batista, Maria Arindelita Neves de Arruda; dos conselheiros segmento usuário: Vera Lúcia 11 
Bezerra da Silva, Paulo Martins Vieira, Silvestre Araújo, Domingos de Brito Filho, Jaira Leite Ramos, 12 
Júlia Luz Camargos Mesquita, Luís Carlos Macedo Fonseca, Raimundo Nonato Lima, Darly Dalva 13 
Silva Máximo, Lourdes Cabral Piantino. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do 14 
CSDF, iniciou a reunião às 09h05. Foi aferido quórum necessário para deliberação. Item 1 – 15 
Expediente – Pedidos de licença e justificativa de faltas dos Conselheiros – Secretária 16 
Executiva do CSDF, Andressa Cristina, anunciou as justificativas de ausência à 472ª RE recebidas 17 
no CSDF, das Conselheiras Bárbara Simões e Teresinha Pantoja. Ordem do dia - Item 2 – 18 
Apresentação e aprovação da Pauta da 471ª Reunião Extraordinária do CSDF - Coordenação: 19 
Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, informou que 20 
a Reunião Extraordinária originalmente foi estabelecida para o item 4 da pauta e houve a solicitação 21 
por parte do Grupo de Trabalho que está debatendo o Plano de Ação da Rede Cegonha do DF para 22 
inclusão do tema na pauta de hoje, como item 3. Colocou em votação a aprovação da pauta. Foi 23 
aprovada por vinte votos favoráveis e uma abstenção. Item 3 – Apresentação do parecer e 24 
Resolução do Plano de Ação da Rede Cegonha do Distrito Federal 2021-2023. Coordenação: 25 
Mesa Diretora do CSDF. Conselheira Rosalina Sudo apresentou a composição do GT que analisou 26 
o Plano de Ação da Rede Cegonha, composto pelo Conselheiro Raimundo Nonato e pela 27 
Conselheira Jaira, segmento usuário, pela Conselheira Christiane, segmento gestor e por ela própria, 28 
segmento trabalhador, e a participação da Coordenadora do Grupo Condutor da Rede Cegonha, Sra. 29 
Gabriele. Efetuou em seguida a apresentação do parecer favorável referente ao Plano de Ação da 30 
Rede Cegonha. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, recordou que na 31 
Conferência de Saúde das Mulheres, ocorrida em 2017, houve a aprovação no seu relatório final  32 
pela indicação da existência de um centro de parto normal em cada região de saúde, considerando 33 
importante esta citação no parecer. Conselheiro Domingos de Brito questionou se o GT considerou 34 
a influência da região geoeconômica próxima ao DF tendo em vista a grande procura das gestantes 35 
ao DF somente para dar a luz não tendo assim como acompanhar o trabalho do pré-natal, e também 36 
se foi analisada a possibilidade de redução do Coeficiente de Mortalidade Infantil de 9/1000 para 37 
7/1000. Conselheira Rosalina Sudo respondeu a sugestão da Presidente Jeovânia, concordando 38 
com a proposição de acréscimo. Respondeu ao Conselheiro Domingos referente a influência da 39 
região geoeconômica, explicando que foi apresentada a influência principalmente da Região Sul, 40 
inclusive com a proposta de uma recomendação. Respondeu, referente ao Coeficiente de 41 
Mortalidade Infantil, que o índice vem decrescendo ao longo dos anos no DF e é necessário a 42 
colocação do Plano Cegonha em prática para se obter a manutenção do índice ou uma redução 43 
maior. Conselheiro Domingos de Brito complementou a sua intervenção. Disse que a sua 44 
preocupação com relação a RIDE se deve à percepção que se o DF pudesse realizar um trabalho, 45 
proposto pela Conselheira Rosalina, de capacitação do pessoal da RIDE verificar-se-ia uma redução 46 



do índice. Conselheira Arindelita lembrou das pactuações que tem que ser acordadas com as 47 
regiões, cidades e municípios do entorno, frisando que são necessárias e importantes. Conselheiro 48 
Raimundo Nonato citou a questão da COAPS, aonde poderia ser colocada essa questão levantada 49 
pela Conselheira Arindelita. Convidada Grabriele, Gerência de Enfermagem Obstétrica e Neonatal, 50 
efetuou a apresentação do Plano de Ação do Grupo Condutor Central da Rede Cegonha. 51 
Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, citou a existência de uma iniciativa 52 
chamada “Hospital Amigo da Criança”, que vários dos hospitais da rede do DF receberam essa 53 
espécie de certificação, e questionou quantos hospitais da rede do DF estão certificados. 54 
Conselheira Elza Noronha reforçou a necessidade da pactuação e da organização com a RIDE, pois 55 
somente a capacitação não é suficiente. Sublinhou a necessidade do envolvimento de todos para a 56 
diminuição do Coeficiente de Mortalidade Infantil. Conselheiro Paulo Martins efetuou 57 
questionamento acerca das parturientes de alto risco, se há atendimento no Hospital de Santa Maria. 58 
Questionou se há uma contrapartida do Estado de Goiás sobre o gasto na Região Sul. Questionou 59 
se há uma previsão de abertura das casas de parto. Questionou se haverá capacitação das equipes 60 
em referência ao atendimento ao CD. Convidada Grabriele, Gerência de Enfermagem Obstétrica e 61 
Neonatal, respondeu aos questionamentos. Disse, em referência a certificação “Hospital Amigo da 62 
Criança”, que o DF tem seis hospitais que mantêm esse título, porém com algumas recomendações 63 
para a manutenção da certificação. Disse que o objetivo é ampliar para todos os estabelecimentos. 64 
Disse, em relação ao recebimento de recursos da RIDE pelos partos assistidos, que se recebe 65 
relacionado ao quantitativo, porém desconhece a existência de outro recurso que seja repassado 66 
pelo estado de Goiás por conta dessa assistência. Sugeriu a retomada das reuniões do Colegiado da 67 
RIDE. Disse, em relação às atualizações, que aproximadamente no final de junho já se consiga ter o 68 
protocolo aprovado e a retomada dos treinamentos da ponta. Respondeu, em relação ao centro de 69 
partos normais, que se está aguardando que a NOVACAP consiga revisar os projetos estruturais da 70 
reforma da casa de parto de São Sebastião para posterior licitação da reforma. Disse que os projetos 71 
do centro de parto normal da Ceilândia estão na NOVACAP para revisão para posterior licitação. 72 
Disse, em referência ao centro de parto normal do Gama, que deverá ser identificado um novo 73 
espaço para se iniciar o processo. Disse, em relação ao do Hospital Materno Infantil, que a situação 74 
é a mesma do Gama. Disse, em relação ao do Hospital de Brazlândia, que foi iniciado o projeto 75 
básico. Detalhou aspectos referentes ao Hospital do Gama e ao atendimento do pré-natal de alto 76 
risco, sublinhando a necessidade de retomada do Colegiado com a RIDE. Disse, em relação ao 77 
atendimento aos partos, que a gestante é atendida, mesmo que de região diversa, e internada e 78 
assistida. Conselheira Rosalina Sudo apresentou a minuta da Resolução CSDF nº 544, de 25 de 79 
maio de 2021. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, sugeriu que seja 80 
incluída a menção ao Relatório Final da 2ª Conferência Distrital de Saúde da Mulher, nos 81 
considerandos, destacando-o. Conselheiro Luís Carlos sugeriu a supressão da autoria das leis 82 
citadas no corpo da Resolução, por serem leis vigentes. Conselheiro Domingos de Brito sugeriu 83 
uma inserção para constar a possibilidade de um trabalho junto à RIDE para elaboração de um 84 
contrato de participação. Conselheiro Luís Carlos teceu comentários acerca da sugestão e sugeriu a 85 
reativação da Comissão existente no CSDF. Conselheira Christiane Braga teceu comentários sobre 86 
a pactuação da RIDE, informando que já tem uma portaria que trata do assunto, detalhando 87 
questões envolvidas. Conselheiro Domingos de Brito retirou o seu destaque após os 88 
esclarecimentos feitos. Conselheiro Luís Carlos solicitou a disponibilização do Plano de 89 
Regionalização Integrada ao CSDF. Conselheira Christiane Braga sugeriu a apresentação do Plano 90 
ao CSDF haja vista que ainda não está aprovado. Conselheira Rosalina Sudo concordou com o 91 
acréscimo de um considerando acerca do relatório final da Conferência da Mulher. Conselheira 92 
Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, apresentou os dois destaques a serem votados, 93 
sendo o primeiro a inclusão do considerando que vai mencionar o relatório final da 1ª Conferência 94 
Distrital de Saúde da Mulher do DF e 2ª Nacional, e o segundo consistindo em se proporcionar uma 95 
clareza maior na redação sobre o aspecto legislativo pois uma vez que as leis estão vigentes não há 96 
necessidade da menção do parlamentar que propôs a lei e também nem a sanção do Governador. 97 
Encaminhou para votação a minuta da Resolução com a inclusão dos dois destaques apresentados. 98 
Foi aprovada a Resolução com os destaques propostos por dezoito votos favoráveis, um contrário e 99 
duas abstenções. Item 4 –Reunião de Análise de Resultados da SES-DF referente ao 1º 100 
quadrimestre de 2021. Coordenação: Mesa Diretora. Expositor: DIPLAN/SUPLANS. Conselheira 101 
Christiane Braga pediu a oportunidade para apresentação dos Relatórios referente ao ano de 2020, 102 
informando que foram encaminhados via SEI no Processo nº 00060.00226449/2021-15. Conselheira 103 



Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, acolheu como ponto de pauta da próxima reunião 104 
ordinária do CSDF. Conselheira Christiane Braga efetuou em seguida a apresentação dos 105 
resultados do Relatório Anual de Gestão de 2020 e também a análise de resultados do 1º 106 
Quadrimestre de 2021. Seguiu-se as manifestações dos conselheiros. Conselheira Jeovânia 107 
Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, propôs que na próxima apresentação se tenha o acesso 108 
antecipado aos dados. Considerou que, ao se analisar essas apresentações dos resultados parciais, 109 
observa-se um certo descompasso entre os valores dotados e aqueles efetivamente executados 110 
aparentando um não alinhamento entre o que é posto pelo poder legislativo, o poder executivo e a 111 
área técnica da SES. Observou que a impressão é que a peça orçamentária fica fictícia, uma 112 
dotação orçamentária muito baixa para áreas técnicas, para os Programas de Trabalho, muito abaixo 113 
daquilo que será possível efetivamente para tornar aquela ação realizada. Observou que para alguns 114 
Programas de Trabalho específicos há suplementações, em um único quadrimestre, extremamente 115 
elevadas, empenhos altos e execuções altíssimas, alcançando já no primeiro quadrimestre todo o 116 
valor prospectado para o exercício anual. Disse que fará um relatório a parte, na condição de 117 
Presidente do CSDF, que o encaminhará via SEI para a SUPLANS e outros órgãos, opinando que a 118 
aproximação do que é a execução orçamentária, e do que a área técnica apresenta, para um 119 
alinhamento com o poder legislativo, na peça orçamentária, com o poder executivo nessas 120 
destinações dos recursos, até atendendo ao que é uma responsabilidade do Conselho, além de 121 
requisitar apoio de outros órgãos, de outras instituições, na elaboração de relatórios e pareceres para 122 
subsídio no momento em que se for debater questões relacionadas aos recursos financeiros da 123 
saúde no CSDF. Disse ficar muito claro que a pandemia mostra o quanto as ações foram 124 
comprometidas, mas também o quanto a relação de execução orçamentária não demonstra um 125 
alinhamento que se deseja enquanto Conselho de Saúde, para fazer uma reversão da condição de 126 
saúde ou mesmo para acompanhar o que já está previsto no plano e nas programações anuais de 127 
saúde. Conselheira Rozangela Camapum propôs que na próxima reunião extraordinária o tema seja 128 
único. Demostrou preocupação com a questão da baixa execução orçamentária da Atenção Primária 129 
e da Vigilância; com a questão do IGESDF, que teve um orçamento gigantesco; com a dificuldade da 130 
SES não conseguir contratar nem os profissionais para reposição dos que estão aposentando; com a 131 
questão do cadastramento das equipes, questionando se esse cadastramento está sendo virtual ou 132 
presencial; com o índice alcançado pela oncologia, de zero por cento, com o atendimento após 133 
sessenta dias do diagnóstico; com a área da saúde mental, considerando um absurdo se deslocar 134 
profissionais dos CAPS para vacinação, opinando que deve-se valorizar a saúde mental, apesar de 135 
que a saúde mental tem melhorado bastante na última gestão; com a qualificação da gestão, que foi 136 
de dois milhões para seis milhões, mas apenas 0,02 por cento empenhado; com a lentidão dos 137 
processos licitatórios; com a questão de não realizar a análise da água; e com o matriciamento da 138 
população LGBTQI+, que foi zero por cento. Disse que os outros pontos demandará por escrito. 139 
Conselheiro Luís Carlos efetuou as suas considerações e colocações. Disse que deve haver uma 140 
política para incentivar o parto normal e uma campanha para prevenção do infarto agudo do 141 
miocárdio. Demonstrou preocupação com a desistência de profissionais entrarem no serviço público. 142 
Citou a criticidade do resultado das ações do PAS. Citou as equipes da saúde da família, que 143 
realizam atividades com a meta de 40 por cento e o resultado em 10 por cento. Citou as vacinas 144 
selecionadas no calendário nacional de vacinação para crianças menores de um ano de idade, com 145 
meta de cem por cento e resultado zero. Citou a instituição de espaços de discussão e articulação 146 
para o monitoramento dos planos no âmbito dos grupos condutores, questionando que grupos 147 
condutores são esses e se o CSDF pode fazer parte. Citou as ações para valorização do servidor, 148 
ainda mais importantes nesse tempo de pandemia onde o psíquico do profissional está abalado, que 149 
mostram 50 por cento crítico e 50 por cento muito crítico, considerando isso uma vergonha. Citou a 150 
dotação orçamentária e a execução orçamentária e suplementação, considerando que deve-se dar 151 
mais atenção a esse aspecto. Solicitou que seja pautado e apresentado no pleno do CSDF, pela 152 
gestão, o Plano de Regionalização Integrada. Conselheira Jaira efetuou considerações. Concordou 153 
com as considerações feitas acerca da descentralização dos orçamentos na Atenção Primária e 154 
PDPAS, a parte da oncologia e a saúde mental. Concordou também com o ponto referente a análise 155 
da água e a colocação acerca do estímulo ao parto normal. Citou o bom atendimento do banco de 156 
leite do HMIB, destacando o nome de uma fonoaudióloga chamada Débora que tem feito um trabalho 157 
humanizado. Conselheira Jeovânia Rodrigues Silva, Presidente do CSDF, parabenizou a equipe da 158 
SUPLANS, em nome da Conselheira Christiane, e solicitou atenção especial a todos os Conselheiros 159 
para um documento recebido por e-mail no dia anterior, o RAG 2020, informando que foi acolhido o 160 



pedido da Subsecretária para inclusão na pauta da reunião ordinária de junho. Reforçou a 161 
importância que as comissões temáticas se debrucem sobre as ações e objetivos que tenham 162 
pertinência e relevância com as suas áreas temáticas. Agradeceu a todos e encerrou a 471ª RE às 163 
13h05. Foi lavrada a presente ata por mim, Ítalo de Araújo Verlangieri, secretário ad-hoc, para 164 
posterior apreciação e assinatura dos Conselheiros. Brasília, 25 de maio de 2021. 165 
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